
牢记神圣职责 不负伟大时代

中科院计算技术研究所研究员胡伟武：

推动信息产业迈向中高端推动信息产业迈向中高端
党的十八大以来，中科院

自主研发的通用 CPU——龙芯
迈出了关键的一步，从科学院
的“象牙塔”走向了市场，包
括国家战略安全的市场以及开
放的市场。现在龙芯已经应用
于包括北斗卫星在内的十几种

“国家重器”以及党政办公等信
息系统中，还走到了国外，率
先实现了从基本可用到可用的
跨越。

作为龙芯产业化主体的龙作为龙芯产业化主体的龙
芯公司芯公司，，近近年来不论是销售体系年来不论是销售体系
还是产业利润都快速增长还是产业利润都快速增长。。可可
以说以说，，龙芯的性能已经超过了国龙芯的性能已经超过了国
外主流外主流CPUCPU的低端系列产品的低端系列产品，，正正

在向中高端迈进在向中高端迈进。。CPUCPU研发是研发是
个密集型产业个密集型产业，，现在国家集成现在国家集成
电 路 资 金 正 在 注 入 龙 芯电 路 资 金 正 在 注 入 龙 芯 ，，到到
20202020 年的时候年的时候，，我相信它的性我相信它的性
能 会 向 世 界 上 中 高 端 产 品能 会 向 世 界 上 中 高 端 产 品
逼近逼近。。

要与国外巨头竞争要与国外巨头竞争，，我我
们只能走一条新的路们只能走一条新的路。。龙芯龙芯
建 立 了 一 个 新 的 生 态 体 系建 立 了 一 个 新 的 生 态 体 系 ，，
就像苹果一样就像苹果一样。。在业内在业内，，没没
有人问苹果的性能跟英特尔有人问苹果的性能跟英特尔
比 怎 么 样比 怎 么 样 。。 经 过 几 年 的 发经 过 几 年 的 发
展展，，龙芯现在形成了几百家龙芯现在形成了几百家
企业企业、、几万名科研人员的龙几万名科研人员的龙
芯生态体系芯生态体系。。我们在过去的我们在过去的
生态体系建设中有一个深刻生态体系建设中有一个深刻

的体会的体会，，判断技术事物的标准判断技术事物的标准
不是看它与美国人跟得紧不不是看它与美国人跟得紧不
紧紧，，而是看它与应用结合得紧而是看它与应用结合得紧
不紧不紧，，龙芯用户的体验性能超龙芯用户的体验性能超
过国外产品的案例有很多过国外产品的案例有很多。。

我做龙芯已经我做龙芯已经 1717 个年头个年头
了了，，相信我干到相信我干到3030年的时候年的时候，，我我
们会有自己的们会有自己的CPUCPU和操作系统和操作系统
在内的技术平台在内的技术平台。。这样的平台这样的平台
可以支撑我们国家的信息产业可以支撑我们国家的信息产业
以及工业信息化的发展以及工业信息化的发展，，促进我促进我
国信息产业迈向价值链的中国信息产业迈向价值链的中
高端高端。。

人在生病的时候，从精神到心理
都较为脆弱，这时特别需要有人抚慰
和关心，医患关系就是在这个时候产
生的。医患关系事关患者的生命和健
康，它应该是充满温暖、充满人性的关
系。良好、和谐的医患关系需要全社会共
同努力。

如何改善医患关系，我认为主要从3个方
面努力。首先，发展医疗卫生事业。党的十九
大报告指出，我国社会主要矛盾已经转化为人
民日益增长的美好生活需要和不平衡不充分的
发展之间的矛盾。因此，要从根本上解决医患
关系紧张的问题，应当促进卫生事业、医疗事
业平衡充分的发展，这是改善医患关系的治本
之策。

其次，从医务人员的角度看，要给予患者充分
的关爱，除了给患者提供医疗诊治外还要加强对
患者精神人文上的关怀，这一点至关重要。坦率
地说，医务工作者在这一点上做得还远远不够。

第三，从患者方面看，患者应该尊重医生、理
解医生。现在医务工作者特别是临床医生太辛
苦了，他们的工作负荷较重，希望患者给予他们
充分的理解和尊重。

目前，社会上有一个误区，认为医患关系
中的医疗行为只是一种服务。实际上医疗的
本质是照护，而不是服务。照护和服务在本质
和内涵上是完全不同的，需要大家对医患关系
的本质、医疗的本质给予充分的认识。未来通
过发展卫生医疗事业、提高卫生界自身的能力
和水平，再加上医患双方的共同理解，我们一
定能拥有非常友善的医患关系，这是建立美好美好
社会和真正为人民谋幸福的重要方面。

军用高科技项目与日常生活密切相
关，在高科技项目研究过程中可以产生
很多新材料、新技术，比如航天用的高
强度碳纤维材料现在已经广泛民用，北
斗导航也已运用于共享单车。

我所在的科研团队，前期研究的芯
片式电子水声传感器可以非常灵敏地
聆听大海的声音以及应用于海底观测
网。在一次学术交流会议上，解放军
301 医院的一位医生问我，运用你们这
样尖端的技术能不能听到人体内部非
常微弱的声音？我想用我们的技术完
全可以做到。于是我们做了有针对性
的创新研究，研究出芯片式的电子听诊
器，经实验测试取得非常好的效果，可
以听到人耳不易分辨的声音，将这些数
据上传网络进行智能分析可以得到人
体健康方面的信息，目前这个技术已经
开始市场化。

党的十九大报告指出，要坚定实施军
民融合发展战略，建立以企业为主体、市场
为导向、产学研深度融合的技术创新体系。
新时代要有新担当，作为科技工作者，我们
要努力让尖端技术不仅服务于军队国防，还
要服务于百姓，让人民的生活更美好。

中北大学教授薛晨阳中北大学教授薛晨阳：：

尖端技术应服务百姓尖端技术应服务百姓

中日友好医院院长王辰中日友好医院院长王辰：：

营造和谐医患关系营造和谐医患关系

外交部翻译室英文处周宇外交部翻译室英文处周宇：：

像总书记那样像总书记那样

讲好中国故事讲好中国故事

10月24日，中国共产党第十九次全国代表大会闭幕会在北京人民大会堂举行。这是闭幕会后，李贝
代表、裴春亮代表、丁宁代表(自左至右)在“党代表通道”接受采访。 本报记者 高兴贵摄

我们中科院遥感所从 2011 年开始
监测雾霾，发现从 2013 年开始 PM2.5浓
度下降速率是8%，这说明大气污染治理
取得了一定成效。

我们还发现雾霾的颗粒物其实是固
体和液体的混合物，水分大概占了三分
之一。所以排放是一个主要因素，但是
自然因素的作用也不可忽视。另外，我
们还发现雾霾其实主要分布在一公里以
下的范围里。雾霾特别严重的时候还要
更低，所以人体会觉得格外难受。在这
样一个高度范围里，建筑物实际上会对
雾霾的扩散形成阻力，用我们的话说就
是增加了空气动力学粗糙度。我建议在
城市建设时，要留出风道，留出给污染物
扩散的通道，给城市“开窗”透气。

党的十九大报告指出，坚持全民共治、
源头防治，持续实施大气污染防治行动，打
赢蓝天保卫战。目前，国家高分专项工程
专门有一颗进行大气环境监测的卫星即将
发射，在国家空间基础设施里面，也有专门
的用于大气环境监测的PM2.5偏正探测器
以及星载激光雷达等，这些先进的卫星和
地面监测结合起来，为雾霾的防控和治理
提供了更好的科学支撑。

党的十九大报告指出，建设教育
强国是中华民族伟大复兴的基础工
程，必须把教育事业放在优先位置。
数据显示，2015年中国留学国外的学
生总数达到了 126 万人，每年支付的
费用超过400亿美元。为什么越来越
多的家长把孩子送出国？其中一个原
因是我们国家在国际上能获得认可的
好大学数量与我国人口第一大国的现
实不相符。因此，满足人民日益增长的
对于优质高等教育期望，是当今中国大
学的历史责任和使命担当。

党的十九大报告提出，到本世纪
中叶我们要建成社会主义现代化强
国。这个过程中必然需要一大批科
学家、教育家、企业家，还需要一支知
识型、技能型、创新型的劳动者大
军。这些人才从哪儿来？只能靠我
们自己培养。习近平总书记强调，加
快一流大学和一流学科建设，实现高
等教育内涵式发展。我坚信，只要我
们砥砺奋进，中国的一流大学一定
会越来越多，出国留学潮也会随之
而降温。

我是从事海关商品归类工作的，尤
其是长时间参与了海关的商品归类的国
际事务，还担任过世界海关组织协调制
度审议分委会的主席，在这个平台上我
可以更好地参与到对海关商品归类国际
规则的制定当中，发出中国声音，贡献中
国智慧。随着科技的飞速发展，新产品
越来越多，怎样尽快为它们确定在国际
贸易中的身份，加快通关速度、便利贸
易，是我能够发挥积极作用的地方。

比如，如今流行的 VR（虚拟现实）
眼镜，商品形式多种多样，属性难以确
定：它到底是眼镜呢？还是电子设备
呢？或是游戏设备呢？这就需要一个全
球统一的分类标准。确定标准以后在世
界范围内统一实施，这样商品的进出口
贸易就会顺畅，广大消费者也能够受益。

党的十九大报告提出，倡导构建人类
命运共同体，促进全球治理体系变革。这
些都要以发展贸易和经济为基础，促进贸
易便利化是其中的重要一环。所以，我们
今后的工作方向是在制定国际贸易规则
的基础上，做国际贸易规则的应用者、执
行者，更要做国际贸易规则的引领者，这
样才能更好地促进贸易便利化。

作 为 中 国 石 油 大 庆 1205 钻 井 队
第 18 任队长，2006 年我带领 1205 钻
井队走出国门，参与国际市场竞争，先
后在苏丹、伊拉克参与建设，实现了大
庆石油人“把井打到国外去”的夙愿。

打井的地点虽然变了，但1205 钻井
队艰苦奋斗的作风没有变，“铁人精神”
仍在传承。在东北打井，最低气温是零
下 30 摄氏度左右，而到了伊拉克，当地
最高气温是零上55摄氏度，这样的天气
让我们这些东北汉子起初很不适应。但
只有克服了种种苦、险、难，我们1205钻
井队才能真正获得国际市场的认可。

10多年来，我们1205钻井队一直严格
执行国际标准，是唯一一支在伊拉克没有发
生过井下事故的钻井队，实现了操作零失
误。同时，我们刻苦钻研前沿技术，练就了
一身真功夫、硬本领。我们靠实力在国际市
场上与国际大公司的钻井队进行同台竞技，
我们向他们学习，取长补短，做到了人无我
有、人有我精，靠实力占有了一席之地。

船的力量在帆上，人的力量在心上。
党的十九大报告为我们未来的发展指明了
方向，让我们更加有信心在国际市场上拼
搏前行，展现新时代中国工人的崭新风貌。

外交官的一项重要工作就是对外讲好中国故
事，争取让越来越多的国家了解、认同中国。我觉
得习近平总书记是把中国故事讲得最好的人。

习近平总书记讲故事时总是娓娓道来、通
俗易懂。他会用愚公移山的故事告诉我们不怕
困难、迎难而上；用刻舟求剑的故事说明不能因
循守旧、要与时俱进；他还常常用诸如上善若
水、天下大同这种中国传统文化的理念说明我
们外交政策上的一些主张，比如我们主张构建
人类命运共同体。最开始的时候我也有一点担
心，担心这些中国传统文化的东西外国人听不
明白，但是后来发现自己多虑了，因为翻译后外
宾总是特别喜欢。我觉得有一句话说得很有道
理，只有民族的，才是世界的。

除了引经据典外，习近平总书记讲话虽然
特别朴实、接地气，但总有一种直指人心的力
量。今年年初在瑞士达沃斯举行的世界经济论
坛上，习近平总书记出席年会并发表主旨演讲，
他说，搞保护主义如同把自己关进黑屋子，看似
躲过了风吹雨打，但也隔绝了阳光和空气。那
次主旨演讲后，他会见的第一位外宾是国际奥
委会主席巴赫，巴赫主席那天看到习近平总书记
说的第一句话就是，“您的到来让我这间会客室
充满了阳光”。那天所有活动结束后，我回到瑞
士宾馆的房间，打开电视，发现所有国际媒体都
在关注习近平总书记的那篇主旨演讲，国际舆
论好评如潮。那一刻我深深感觉到，这对于中
国的国际话语权来说是具有历史意义的。我们
的祖国就是伴随着这样一个又一个历史坐史坐标慢
慢地走近了世界舞台的中央。

中科院遥感应用研究所邵芸中科院遥感应用研究所邵芸：：

给城市给城市““开窗开窗””透气透气
上海大学校长金东寒上海大学校长金东寒：：

期盼一流大学多起来期盼一流大学多起来

全国海关进出口商品归类中全国海关进出口商品归类中

心广州分中心副调研员甘露心广州分中心副调研员甘露：：

做国际贸易规则引领做国际贸易规则引领者者

大庆钻探工程公司伊拉克鲁迈大庆钻探工程公司伊拉克鲁迈

拉项目部副经理李新民拉项目部副经理李新民：：

人的力量在心上人的力量在心上

党的十九大吸引了多家中外媒体报道，聚光灯背后是世界对中国未来发展走向的高度关注。“党代表通道”开启了一扇世界观察中共党

代会的窗口。10月24日，党的十九大闭幕会结束后，在人民大会堂举行了“党代表通道”第三场采访活动，21位党代表接受中外记者采

访。在接连不断的提问中，党代表们以朴实无华却自信满满的话语回应了各方关切，折射出中国共产党人不忘初心、牢记使命的品格

（本版内容均由本报记者 黄 鑫
姜 帆整理）


